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本报讯 记者冯举高报道：《中国节能环保集团公
司 2015年社会责任报告》日前在北京发布。《报告》称，
2015 年中国节能资产总额同比增长 15.4%，营业收入
同比增长 4.2%，利润总额同比增长 12.1%，净利润同
比增长 10.9%，归属母公司净利润同比增长 22.9%，全
面完成“保增长”任务。

《报告》显示，2015 年，中国节能不断创新商业模
式，有效推动了节能环保全产业链健康发展。中国节能
全年共生产“绿色电力”98.5亿千瓦时，节约标准煤313
万吨；全年获得专利授权230项，其中发明专利52项。

中国节能发布 2015 年社会责任报告

在延安深入采访一周，记者印象最深
的就是满眼的绿色。站在清凉山头俯瞰，
整个延安市区绿树环绕、森林围城；走进
延安市区，依附山势、错落有致的山体公
园遍布延河两岸；驱车驶出延安市区，高
速公路两旁山坡上一片绿树葱茏、青草依
依，与掩映其间的土黄色窑洞相映成趣。

要知道，这片土地在上世纪末，水土流
失 面 积 2.88 万 平 方 公 里 ，占 总 面 积 的
77.8%，是黄土高原乃至全国水土流失最为
严重的区域之一。脆弱的生态环境，一度
成为制约经济社会发展的主要因素之一。

是什么原因让延安今非昔比？用延安
市林业局局长姜文华的话说，就是“坚持不
懈，持之以恒”的延安精神。姜文华告诉《经
济日报》记者，延安坚持把治理水土流失、改

善生态环境作为发展经济、脱贫致富的长期
战略任务来抓，特别是1999年以来，延安积
极响应中央的号召，率先在全国实施大规模
退耕还林，在这片红色热土上掀起了一场波
澜壮阔的“绿色”革命。

通过多年实施以退耕还林为主的林业
生态建设，昔日荒山秃岭、尘土飞扬的延安
山川大地奇迹般地覆盖了植被，实现了由
黄变绿的历史转变。如今，延安市林草植
被覆盖率由 2000年的 46%提高到 67.7%，
累计完成退耕还林 1077 万亩，全市 25 度
以上坡耕地基本实现了退耕还林。

“ 造 绿 ”工 程 带 来 了 实 实 在 在 的 好
处。在林区动植物种群数量不断扩大，生
物多样性得到有效保护的同时，持续的生
态建设还使延安河水变清了，天空变蓝

了，空气清新了，降雨增多了，沙尘减少
了。数据显示，2015 年延安空气“优、良”
天数达 282天，居陕西省第一。

曾参与退耕还林建设的延安市延川
县文安驿镇梁家河村村民梁跃福直言，原
来家里靠着山头上那二三十亩坡地过活，
只能看天吃饭，产量极低，年景不好时几
乎没有收入。“退耕还林后，政府按每亩地
每年 160 元给补贴，自己做工年收入也能
有上万元，日子比原来好多了。”

退耕还林后，政府积极帮助农民种植
果树等经济作物，林果业成为当地农民收入
的支柱。“小时候，跟着父亲在山顶的荒坡上
种地，走着一尺宽的羊肠小道，一旁就是悬
崖，一不小心就有生命危险。”村民吕德龙
说，退耕还林后，家里在山上种植了500多

株苹果树，防雹网、化肥、农药等都有政府的
补贴；政府还修通了通往果园的柏油路，家
里购买的农用车可以直接驶入果园。“听说
有的苹果大户一年可以赚二三十万元咧，现
在家里致富就指望这小苹果了。”

如今，降水量的增加更加有利于当地
的农业生产。目前，全市苹果面积累计达
到 350 万亩，年产量 280 万吨，年产值突
破 100 亿元，全市农民人均纯收入 10775
元的一半来自苹果，涌现出了一批千万元
明星村和百万元明星户。

告别了昔日的黄土飞扬、风沙弥漫，
今天的延安山峦叠翠、天空碧蓝，正在实
现由生态脆弱地区向林业生态强市的历
史性转变，一幅人与自然和谐发展的曼妙
画卷正徐徐展开。

延 安 精 神 浇 灌“ 绿 色 奇 迹 ”
本报记者 王轶辰

京粤渝新四省区市开展试点——

规范领导干部亲属经商办企业
本报记者 杨学聪 张建军 冉瑞成 乔文汇

规范领导干部配偶、子女及其配偶经
商办企业行为，是贯彻全面从严治党要求
的重要举措。北京市、广东省、重庆市和
新疆维吾尔自治区近期出台规定，强化对
领导干部配偶、子女经商行为的规范与约
束，引导领导干部自觉强化家风建设，不
断健全不能腐、不想腐机制，进一步营造
风清气正的政治生态环境。

日前，北京市委出台《关于进一步规
范北京市领导干部配偶、子女及其配偶经
商办企业行为的规定（试行）》。该《规定》
对市级领导干部要求严于局级领导干部，
对正职领导干部要求严于副职领导干部，
对公权力比较集中的部门领导干部要求
严于其他部门领导干部。

根据《规定》，北京市党的机关、人大
机关、行政机关、政协机关、审判机关、检
察机关中局级副职以上的干部（含非领
导职务干部），北京人民团体、依法受权
行使行政权力的事业单位中相当于局级
副职以上的干部（含非领导职务干部），
北京市属国有企业、集体企业领导班子
成员均列入规范范围。北京市委组织部
表示，今年要对规范范围内领导干部专
项报告情况进行全员查核。从明年开
始，每年按照至少 20%的比例进行随机
抽查。

《规定》将两种情况界定为经商办企业
行为：一是登记注册个体工商户、个人独资
企业或者合伙企业；投资非上市公司、企
业；在国（境）外注册公司后回国（境）从事
经营活动等情况；二是领导干部配偶受聘
担任非国有企业的高级职务，担任外国企

业驻华代表机构首席代表、代表等情况。
但受组织委派担任相关职务的除外。

北京市委组织部负责人表示，对存在
不符合《规定》要求的，将由领导干部督促
其配偶、子女及其配偶退出经商办企业活
动，对于不按要求进行规范的，领导干部应
当辞去现任职务或者由组织予以调整职
务；不辞去现任职务或者不服从组织调整
职务的，按照有关规定给予组织处理或纪
律处分；涉嫌违法的，移送有关机关处理。

“对于副厅级以上领导干部配偶、子
女经商办企业问题，要么是配偶子女退出
经商，要么是领导干部退出现职，这是一
个严格的标准。”据广东省委组织部介绍，
广东省严格规范干部配偶子女经商办企
业工作进展顺利。截至目前，审核甄别工
作已基本完成，需要规范的领导干部全部
都作出了选择，并已进入退出经商办企业
或退出现任职务程序。年底前将全面完
成审核甄别工作。

据介绍，今年以来，就规范领导干部
配偶、子女及其配偶经商办企业行为问
题，广东省委先后多次召开会议研究。5
月 14 日，广东省委办公厅、省政府办公厅
正式印发了《关于进一步规范广东省领导
干部配偶、子女及其配偶经商办企业行为
的规定（试行）》。

《规定》明确了不能经商办企业的 5种
情形，包括三种投资行为和两种从业行
为。即领导干部配偶、子女及其配偶注册
个体工商户、个人独资企业或者合伙企业，
投资非上市公司、企业，在国（境）外注册公
司后回国（境）内从事经营活动等情况；两

种从业行为是领导干部配偶受聘担任私营
企业的高级职务，在外商投资企业担任由
外方委派、聘任的高级职务等情况。

据介绍，《规定》印发后，广东全省已
组织正式申报，相关领导干部都填写了

《自我规范选择表》，作出“亲属退出经商
办企业活动”“本人退出现任职务”或“希
望组织上予以审核甄别”的选择，并由单
位党委（党组）书记签署意见。

重庆市委办公厅、市政府办公厅近日
印发的《关于进一步规范重庆市领导干部
配偶、子女及其配偶经商办企业行为的规
定（试行）》，将经商办企业行为分为两大
类：一是通常的经商办企业行为，即注册个
体工商户，注册、投资个人独资企业、合伙
企业、非公司企业法人、非上市公司；并将

“在国（境）外注册公司后回国（境）从事经
营活动等情况”一并纳入。二是根据党纪
处分条例和中央有关规定，将领导干部配
偶受聘担任私营企业的高级职务，在外商
投资企业担任由外方委派、聘任的高级职
务纳入规范，这与在私营企业或者外资企
业中没有投资行为、不担任高级职务的一
般从业行为区别开来，既从严界定，又不搞

“一刀切”。
目前，重庆市级部门和区县领导班子

通过多种学习形式，深刻领会《规定》的重
要意义、精神实质和主要内容，广泛开展
谈心谈话，引导领导干部作出理性、负责
任的选择。计划用 3 个月时间开展清理
规范工作，规范申报、核查、甄别、退出、问
责等具体流程。

新疆维吾尔自治区党委高度重视规

范领导干部配偶、子女及其配偶经商办企
业行为工作，先后 5 次召开常委（扩大）会
议研究进行动员部署。

据新疆维吾尔自治区党委组织部有关
负责人介绍，《关于进一步规范新疆领导干
部配偶、子女及其配偶经商办企业行为的
规定（试行）》既充分体现全面从严治党要
求，又紧密结合新疆实际，包括目的依据、
适用范围、情形界定、禁止性规范、退出要
求、报告制度、核查机制、惩戒机制等方面
的内容，基本覆盖副厅级以上干部。

《规定》及其《实施意见》在经商办企
业情形界定上，增加了注册“农民专业合
作社”、投资“有限责任公司”、“委托他人
代持或者隐名投资等形式经商办企业”和

“投资未在工商行政管理部门注册登记的
非企业机构”等 4 种情形，防止领导干部
以隐蔽手段获取不正当利益。

针对新疆地域辽阔、南北疆差异较大
的实际，自治区党委确定“先全面摸底、再
局部试点、最后全面推开”的思路，选择 2
个地州、2个厅局、1个国有企业和1个兵团
所属师共 6家单位，按照“专项申报—甄别
核实—开展谈话—实施规范—作出承诺—
抽查核实—问责追究”工作流程试点，为全
面推开规范工作发挥示范引领作用。对试
点单位 258 名副厅级以上干部中存在配
偶、子女及其配偶经商办企业行为情形的
37 名领导干部，逐一进行甄别核实。其
中，14 名不在规范情形之内，但仍都作出
了承诺；需进行规范的23名，有6名领导干
部选择辞去现职，17 名领导干部选择配
偶、子女及其配偶退出经商办企业。

本报讯 记者白海星 齐慧、通讯员
陆应果 刘燕报道：6 月 28 日，有着“最美
高铁”美誉的合肥至福州高铁迎来开通运
营一周年。一年来，这条高铁改变了区域
运输格局，拉近了安徽、江西、福建三省与
外界联系的时空距离，促进了经济发展。
据统计，一年来，合肥至福州高铁仅安徽境
内累计输送旅客逾2050万人次，日均输送
近6万人次；南昌铁路局境内的江西、福建
段共计发送旅客1340万人次，福建、江西、
安徽三省经济发展驶上快速升值的“黄金
通道”。

高铁加快经济发展。“宣纸之乡”泾县
借道合福高铁，承接华南产业布局，今年上
半年地区生产总值将增长8%左右；“铜都”
德兴搭乘高铁快车，延伸传统产业链，3个
百亿级的产业区规划已经启动；“食用菌之
都”古田做好“高铁+”文章，全面推进特色
现代农业，食用菌等产业转型升级⋯⋯

高铁推动区域旅游持续火爆。合福高
铁改善沿线城市的交通条件，周边游、生态
游、乡村游等旅游产业红火。位于“中国最
美乡村”的婺源高铁站，今年经历第一个“花
运”，日均发送游客6000人次。武夷山逐渐

成为周边城市的后花园，上海、北京、厦门至
武夷山方向高铁动车平均客座率超八成。

更加便捷的交通还助推沿线文化活动
的交流。去年黄山市歙县举办中国非物质
文化遗产传统技艺大赛，其中相当部分的
参展项目和游客来自江西婺源。古田县打
造世界陈靖姑信俗文化中心，自 2015 年 8
月以来，从厦门上岸通过高铁前来古田的
台湾游客约1.5万人次。

上图 6 月 28 日，G5251 次列车经由

合福高铁驶入福州火车站。

新华社记者 宋为伟摄

合福高铁开通运营一周年

“最美高铁”串起闽赣皖“黄金通道”本报北京 6 月 28 日讯 记者齐慧、通
讯员韩国瑶报道：由中铁电气化局参建的
深圳地铁 11 号线今天正式开通试运营，该
线路连接了市中心、机场和深圳西部地区，
最高时速达 120 公里/小时，是目前国内时
速最快的大编组地铁。

深圳地铁 11 号线起于福田枢纽站，
止于莞深交界碧头站，正线全长 51.9 公
里，共设 18 座车站。中铁电气化局深圳
地铁 11 号线项目经理秦卫东介绍，11 号
线供电系统首次采用了 SVG 无功补偿装
置，极大提升了功率因数，有效改善了能
耗效率，为保障乘客安全、践行节能环保
理 念 、保 障 列 车 平 稳 运 行 起 到 了 重 要
作用。

本报讯 记者刘麟、通讯员黎磊报道：
记者从广铁集团获悉，2016 年暑运将于 7
月 1 日正式启动，至 8 月 31 日结束，共计
62 天。暑运期间，广铁集团预计发送旅客
7250 万 人 ，同 比 增 加 623 万 人 ，增 幅
9.4%。广铁集团共安排加开旅客列车 61
对应对往来客流高峰，其中动车 33 对，普
速列车 28对。

据悉，今年该集团暑期客流主要以旅
游探亲和学生流为主，整体客流走势平稳，
预计日均发送量超百万，前期客流出行高
峰集中于 7 月中上旬；后期客流出行高峰
集中于 8 月中下旬。广铁集团将通过采取
动车组列车重联、高峰运行图、加挂车辆、
加开图外列车、图定旅客列车恢复编组等
举措增加运能运量，优化京广、沪昆、广深
港高铁、杭深、贵广、南广等线路运输能力，
共安排增开旅客列车 61 对，其中动车占近
6成，达 33对。

国内时速最快地铁开通试运营

广铁集团加开列车备战暑运

据新华社长沙 6 月 28 日电 （记者陈文广 白田

田） 记者 28 日获悉，针对湖南郴州宜凤高速“6·26”
特别重大道路交通事故，国务院 27 日下午已成立调查
组展开调查。

26 日 10 时 20 分左右，湖南郴州宜章县境内发生
一起特别重大道路交通事故，造成 35 人死亡，13 人受
伤。27 日下午，经国务院批准，国务院湖南郴州宜凤
高速“6·26”特别重大道路交通事故调查组正式成
立。由国家安全监管总局牵头，并邀请最高人民检察
院派有关负责同志参加事故调查。

在国务院调查组成立和全体会议上，组长、国家
安全监管总局副局长孙华山要求，事故调查工作要
坚持“科学严谨、实事求是、依法依规、注重实效”的
原则，切实做到事故原因未查清不放过、有关责任人
未受到处理不放过、整改措施没有落实不放过、有关
人员没有受到教育不放过。车辆方面，要鉴定刹车
制动和安全设施状况；路的方面，要查清道路平纵线
形设计是否科学、道路交通标志标线是否齐全有效、
安全防护设施设置是否合理等；人的方面，要查明驾
驶员证件考试审验情况、日常道路交通违法情况、安
全教育培训情况等。在此基础上，准确还原事故发
生的整个过程。

会议强调，要深入深刻总结和汲取事故教训，有
效防范遏制重特大交通事故发生。一是要认真查找道
路交通安全监管方面存在的薄弱环节和突出问题，标
本兼治、综合治理；二是深入开展旅游包车安全隐患专
项排查整治，加大对旅游包车超速、疲劳驾驶等违法违
规行为查处力度；三是进一步加大路面执法管控力度，
严肃查处超速、超员和违规运输危险化学品等严重交
通违法行为；四是深入开展暑期和汛期安全隐患排查
治理，严防重特大事故发生。

国务院成立宜凤高速

特大交通事故调查组

本报讯 记者董碧娟日前从科技部获悉：“十二
五”期间，国家高新区营业收入年均增长 17.4%。2015
年，146 家国家高新区共实现营业收入 25.37 万亿元，
工业总产值 18.6 万亿元，净利润 1.6 万亿元，净利润率
达 63%。国家高新区 2015 年出口创汇 4732.4 亿美
元，占全国货物和服务出口的 20.9%。

据介绍，在国家高新区中，3 个高新区 2015 年营
业收入超过 1 万亿元，63 个高新区营业收入超过 1000
亿元，10 家高新区增速在 20%以上。42 家高新区
GDP 占所在城市比重超过 20%，21 家超过 30%，7 家
超过 50%。

国家高新区成为区域创新的核心载体。2015 年，
国家高新区内企业 R&D 经费支出达 4521.6 亿元，占
全国企业的 31.8%，全部研发投入占生产总值的比重
达 5.5%，是全国平均水平的 2.6 倍。每万名从业人员
拥有发明专利 162.3 件，是全国就业人员平均水平（19
件）的 8.5倍。

“十二五”时期——

国家高新区营收年增长17.4%

食品安全与媒体责任研讨会举行——

让专业知识“粉碎”谣言
本报记者 王 晋

食品安全关系重大。如何发挥各方力量，积极参
与社会共治？6月 28日，一场主题为“共建共治 让食
品消费更放心”的食品安全与媒体责任研讨会在中国
记协召开。

专家认为，要向公众传播更多科学的食品安全相
关知识，粉碎食品安全领域的谣言。中国营养学会常
务副理事长翟凤英详细解读了今年 5 月发布的新版

《中国居民膳食指南》。她说，其实食物本身并没有“垃
圾”还是“健康”之分，没有不好的食物，只有不合理的
膳食搭配。

针对消费者对食品添加剂的忧虑，首都医科大学
营养与食品卫生学系教授余焕玲说，只要企业严格按
照国家标准正确使用食品添加剂，就无需过虑。“但不
法商人违规使用诸如苏丹红、孔雀绿的行为，应依据法
律予以严惩。”

近年来食品安全领域谣言层出不穷，让消费者产生
忧虑，也让一些企业叫苦不迭。清华大学心理学系博士
蔡浏阳认为，这其中重要的原因是羊群效应，很多人盲目
从众，成为谣言传播者。她呼吁，广大媒体工作者以积极
有效的工作来传播科学的知识，澄清事实、引导舆论。

国家食品药品监督管理总局新闻宣传司司长颜江
瑛提出，媒体、行业主管部门要把科学的知识传播出
去，培养公民的科学素养。中国记协书记处书记王冬
梅也强调，新闻舆论工作者应时刻牢记社会责任，注重
科学求证，传播科学的食品和营养膳食知识。


